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El criptopresidente
Por Javier Boher

El “criptogate” en el 
país del “ah, pero vos...”
Por Gabriela Origlia

El escándalo critpo, 
primera bala que penetra 
el blindaje libertario
Por Felipe Osman

E
l escándalo desatado 
por el “rug pull” de la 
cripto-moneda $LIBRA 
-promocionada por el 

presidente desde sus redes ofi cia-
les, y desfi nanciada luego por sus 
propios creadores, que retiraron 

repentinamente la liquidez del 
proyecto tras el aumento de la 
valuación del activo- sacude al 
ofi cialismo.

El movimiento especulativo 
dejó tras de sí un tendal de inverso-
res defraudados, pero, más impor-
tante aún, arrastró al presidente a 
la incomodísima encrucijada de 

quedar como un estafador (en el 
caso de que se presuma conniven-
cia con los creadores del token) o 
como un desprevenido timado, 
justo en el paño de las fi nanzas, la 
selva de la que gusta proclamarse 
rey. Cómo en la célebre fábula de 
Andersen, el rey quedó desnudo. 
(Sigue en página 3)

Desde Arabia, Llaryora 
cuidó el vínculo con Milei
Por Bettina Marengo

E
l gobierno de Martín Llaryora quiere mante-
nerse al margen del escándalo por las cripto 
$Libra que tiene en el centro de la escena al 

presidente Javier Milei, quien desde sus cuentas 
ofi ciales instó a comprar el activo, lo que provocó 
su revalorización en pocas horas, y luego se desen-
tendió cuando los tenedores originarios ya habían 
captado millonarias ganancias antes del desplome, 
dejando un tendal de perjudicados.

Desde el Panal siguieron el pulso de los aconteci-
mientos con la idea de que el escándalo les pasa por 
el costado y la mirada puesta en cómo resolverán su 
posición los aliados de Milei en Córdoba, el senador 
Luis Juez y el diputado Rodrigo De Loredo. ¿Saldrán a 
defender al presidente? El ofi cialismo se entusiasma 
con el posible malestar de Milei con aquellos que lo 
abrazan en las buenas y “cuando le va mal no quieren 
poner la cara para defenderlo”. “Nosotros somos 
opositores, no nos movimos de ahí”, señalan.

(Sigue en página 4)

Un peligroso error no forzado con 
escenas de menemismo explícito
Por Gabriel Silva

P
rimer acto: Mauricio Macri 
no sale rápido de la resaca 
de las Legislativas 2017, 

agita demasiado el fantasma del 
kirchnerismo y la muletilla “no 
vuelven más” hasta que se pega 
de frente con la crisis de abril 
del 2018. Cuando se quiere dar 
cuenta, está pidiendo la escupi-

dera post Paso 2019 y suplicando 
gobernabilidad para terminar su 
mandato.

Segundo acto: un Alberto 
Fernández con altos números 
de imagen positiva, la oposi-
ción del Congreso tratándolo 
de “comandante” en el arranque 
de la pandemia y editoriales con 
tapas vestido de Superman fes-
teja el cumpleaños de quien por 

entonces era su pareja, Fabiola 
Yáñez. El episodio se produce 
en junio del 2020, la foto sale a 
la luz en 2021, poco antes de la 
campaña para las elecciones 
intermedias. La vergonzosa 
maniobra con la que quiso salir 
a despegarse de ese episodio 
comenzó a condenar el final de 
su gobierno.

(Sigue en página 6)

Criptogate: el radicalismo 
se despega y el PRO avala
Por Carolina Biedermann

E
l cisne negro que golpeó a Javier Milei a nivel mundial fue 
capitalizado por distintos frentes políticos. La UCR cordobesa 
salió con duras críticas, que a algunos les costará la relación 

que pretenden cultivar con el ofi cialismo.
Rodrigo De Loredo, jefe de la bancada radical en diputados y 

del ala afín a Javier Milei, publicó en X “Exigimos la inmediata de-
terminación de los hechos y que se avance en la investigación para 
identifi car a los responsables”, acompañado de un comunicado del 
bloque radical en donde expresaron, a grandes rasgos, que los acon-
tecimientos revisten una “gravedad institucional indisimulable” y 
que de no investigarse, “será el parlamento quien deberá proceder 
al respecto”. (Sigue en página 7)

 LLA teje alianzas en el sur, con Soldano al frente (PRO espera)
Por Gabriel Marclé

C
omo ocurre a nivel provin-
cial, el Imperio espera por 
los movimientos coordi-

nados entre La Libertad Avanza y 
el PRO, aunque todavía están a la 
espera de las primeras reuniones 
para confi gurar el plan de juego de 
cara a las elecciones de medio tér-

mino. En el tejido de esa alianza, se 
distingue el creciente protagonis-
mo de Laura Soldano, infl uencer 
y esposa del empresario -casi 
candidato a intendente- Gastón 

González, quien semanas atrás 
fuera bendecida por el diputado 
Gabriel Bornoroni para que sea 
referente de LLA en la capital 
alterna, pero también en todo el 

sur. Casi todos hablan de sus altas 
chances para ser candidata en la 
lista del presidente Javier Milei en 
Córdoba -y en un lugar expecta-
ble. (Sigue en página 13)

RIO CUARTO
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Allanamiento y escandalo

H
oras antes del escándalo de las cripto de 
Milei, la Justicia provincial allanó depen-
dencias municipales donde funciona el 

área Concursos de la Secretaría de Educación de 
la ciudad de Córdoba.

Informante: La Municipalidad dice que la 
denuncia la hizo el asesor letrado, pero lo cierto es 
que hubo mucho revuelo por el allanamiento rea-
lizado por el fiscal del Distrito I Turno II, Franco 
Mondino en la sede de calle Caseros al 600.

Alfil: ¿Que se llevaron?
I: Legajos de concursos para ingresar al siste-

ma educativo municipal.
A: Suena complicado. Los concursos son 

sagrados para la credibilidad del sistema. Me 
imagino que rodarán cabezas.

I: Aunque la secretaría de Educación, Alicia Lo 
Terza, tiene muchos detractores en el gobierno 
municipal, la han confirmado en el cargo.

A: Mire usted. El hilo se cortará por otro lado.
I: Por Lo Terza parece que no. Ya se verá. 

UEPC: hoy se conocería la 1ra oferta

E
l periodista llamó a su informante gremial 
para pedirle detalles de la primera reunión 
entre la UEPC y la Provincia. Se enteró de 

lo siguiente.
Informante Gremial: Estimado, efectivamen-

te hubo una primera reunión, y el gremio fijó su 
posición.

Periodista: ¿Qué es…?
I.G.: Lo que hablamos en su momento. La 

UPEC dijo que pretende el bono de 100.000 
pesos que cobraron los demás estatales, el 
fin del diferimiento a los jubilados, el fin del 
Fosaet, y una recomposición por encima de la 
inflación para recuperar el salario perdido el 
año pasado.

P.: Bueno… ¿y del otro lado?
I.G.: De eso nos vamos a enterar este lunes… 

pero, pinta para una negociación larga. Para el 
Centro Cívico dar mejoras en febrero y marzo 
implica descalzar la pauta que firmó con los otros 
gremios estatales, asique… difícil. Pero ya vamos 
a ver. Esto recién empieza.

Tremendo cruce entre Chamorro y 
Fabre por el tema cripto

E
l escándalo en el que se involucró el pre-
sidente Javier Milei por la criptomoneda 
$Libra tuvo, como se sabe, amplias reper-

cusiones en las redes sociales durante todo el fin 
de semana. Sin embargo, el cruce dominguero 
entre dos cordobeses tuvo muchos condimentos.

Informante Tuitero: Lo divertido que está 
esto…

Periodista: ¡Me imagino! A usted que le gusta 
estar todo el día viendo ‘X’ se debe estar divir-
tiendo de lo lindo.

IT: La verdad es que sí. Pero me entretuve con 
un lindo cruce entre el concejal radical Javier 
Fabre y el legislador socialista que forma parte 
de Hacemos, Matías Chamorro.

P: Cuente.
IT: Resulta que Chamorro publicó que había 

presentado un proyecto de declaración expre-
sando su preocupación por lo protagonizado por 

Milei y pidiendo que no haya “doble vara”. El tema 
es que salió Fabre y le tiró: “Che lo de Kraisman 
ya está resuelto ¿o te haces olímpicamente el 
pelotudo?”

P: Ah, bueno…
IT: Ahí Chamorro le devolvió “yo qué tengo que 

ver con ese tipo, seguí con lo tuyo, Javier”.
P: Ajá.
IT: Fabre le preguntó “¿no estaba choreando 

en tu bloque?” y el legislador le volvió a tirar “que 
yo sepa está en cana… y si tenés alguna prueba 
preséntate a la justicia. Mientras tanto anda vien-
do que vas hacer cuando a la UCR se la chupe la 
LLA. Saludos”. Entonces empeoró todo aún más, 
porque uno le dijo gorila, el otro le respondió que 
era “orgullosamente gorila” y después se acusaron 
de practicarle sexo oral a otras fuerzas.

P: El nivel del debate, ¿no?
IT: Bueno, a eso júzguelo usted viejo. Yo le 

cuento. Voy a ver si siguen diciéndose cosas, 
abrazo.

Enroque corto

Alejandra Vigo
Logró la presidencia de la comisión de Asuntos 
Constitucionales del Senado desde un bloque 

Oscar González
Hoy se cumple una semana desde que el ex-
presidente provisorio de la Unicameral, y otrora 
hombre fuerte del PJ, cumple arresto domicilia-
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Por primera vez, 
el Gobierno pe-
lea en retroceso. 
Sin chivo expia-
torio que sacri-
ficar para lavar 
culpas, se abo-
ca al control de 
daños y promete 
usar el escánda-
lo como prisma 
a través del cual 
distinguir entre 
leales y opor-
tunistas. Macri, 
el gran ganador. 
Golpe al núcleo 
del poder de Ka-
rina. Dividendos 
para Caputo. 

(Viene de Tapa)
Por primera vez, una bala pe-

netra el sólido blindaje libertario, 
tejido por Santiago Caputo en las 
redes sociales, y por el singular 
carisma del propio Milei, en su 
(hasta ahora) idílica relación no 
intermediada con el electorado. 

Lo más paradójico; ningún 
opositor disparó el proyectil. 
El daño fue auto-infligido. La 
oposición, moralmente desle-
gitimada e incapaz de contender 
con el presidente, apenas se limi-
tará ahora a utilizar al Congreso 
como caja de resonancia para 
prolongar las reverberaciones 
del escándalo. Y hacia adentro, 
las culpas se reparten entre quie-
nes deben cuidar al presidente 
de caer en semejante furcio y 
aquellos sospechados de inducir 
el error para sacar ventaja.

A diferencia de lo que sucedió 
hasta ahora, esta vez el Gobierno 
no tiene un chivo expiatorio que 
sacrificar al altar de la opinión pú-
blica para lavar sus culpas. Quien 
autorizó los reiterados ingresos 
de Mauricio Novelli (trader que 
funcionó como vínculo entre los 
creadores la cripto-moneda y el 
presidente) a la Casa Rosada, y 
mantuvo con él reuniones pre-
vias, fue nada menos que Karina 
Milei. No hay margen.

Sin embargo, sí es probable 
que, hacia adentro, el error cueste 
a la secretaria general de la Presi-
dencia peso en la mesa política. El 
triángulo de hierro podría variar 
su geometría. Y el único ganador 
posible de un nuevo balance es 
Santiago Caputo.

Ahora bien, que la injerencia 

El escándalo critpo, primera bala 
que penetra el blindaje libertario

de Caputo pueda crecer en el 
esquema interno de La Libertad 
Avanza es una posibilidad. Que 
la injerencia de Macri crecerá en 
el Gobierno parece una fatalidad. 

El expresidente, que man-
tiene tortuosas negociaciones 
con Milei para trocar respaldo 
en el Congreso por posiciones 
en el Ejecutivo y una alianza 
electoral que evite la implosión 
de su partido, asiste a una gran 
revaluación de sus acciones ante 
el oficialismo.

Mientras el peronismo ame-
naza con impulsar un juicio po-
lítico en contra del presidente, 
los diputados referenciados en 
Macri han adelantado que el PRO 
no se subirá a una “utilización 
oportunista” del caso por parte del 
kirchnerismo. Y, aunque formal-
mente reclama que “se asuman 
las responsabilidades políticas 
que correspondan”, lo cierto es 
que garantizará la indemnidad 

del oficialismo. Aunque todo, 
siempre, tiene un precio. Bullrich 
tiene de que preocuparse.

El tamiz
Hoy, la principal preocupa-

ción del oficialismo es encontrar 
un anuncio capaz de disputar 
agenda al cripto-escándalo. Has-
ta el momento, LLA siempre supo 
imponer el tema de debate que 
ocuparía la tapa de los diarios y 
el zócalo de las pantallas. Es la 
primera vez que debe pelear en 
retroceso. Y promete recordar 
qué lugar tomó cada uno de los 
actores políticos hasta que pase 
la tormenta.

En Córdoba, Milei recibió el 
apoyo cerrado de los libertarios. 
Gabriel Bornoroni, jefe del bloque 
de diputados y presidente de LLA 
Córdoba. “El gobierno del Presi-
dente Milei es el más transparente 
y honesto de la historia. Los mis-
mos de siempre van a intentar es-

pecular políticamente con este y 
con mil temas más. Pero nosotros 
tenemos que seguir firmes en el 
camino de la libertad”, publicó en 
sus redes sociales. Sikora también 
respaldó al presidente desde sus 
cuentas en “X” e Instagram. 

Fuera del esquema oficial, 
hasta la tarde de ayer Luis Juez 
no había hecho publicaciones 
abordando el asunto en sus redes 
sociales. Silencio de radio. Sin 
embargo, Rodrigo de Loredo sí 
lo hizo.

En su cuenta de “X”, De Loredo 
replicó el comunicado del blo-
que que preside. El comunicado 
radical exige una “inmediata in-
vestigación de los hechos” para 
determinar responsabilidades 
“legales, civiles y penales”, desta-
ca la “gravedad institucional” del 
suceso, y reclama “aclaraciones 
oficiales”, en un tono ciertamente 
más duro que el comunicado del 
PRO.

E
n el marco de la Fiesta Nacional 
del Trigo, que se desarrolla desde 
el pasado 13 de Febrero y culmina 

hoy, en la ciudad de Leones, la Vicegober-
nadora Myrian Prunotto y el ministro de 
Bioagroindustria, Sergio Busso, entregaron 
aportes correspondientes al programa 
“Buenas Prácticas Agropecuarias” (BPAs).

Fueron 124 los productores de los 
departamentos Marcos Juárez y Unión 
quienes accedieron a los fondos que distri-
buye este programa y cuyo monto, en esta 
ocasión, alcanza la cifra de $35.098.120.

En Leones participaron 102 hombres 
y mujeres de campo, quienes recibieron 
un total de $29.532.000, en tanto que en la 
localidad de Canals se otorgaron aportes 
por un total de $5.566.120 a 22 productores 
que validaron BPAs.

«Este programa tiene un incentivo 
económico, pero sobre todo tiene un reco-
nocimiento por parte de ustedes al colocar 
el cartel en sus tranqueras, el cual refleja 
que allí hay un productor que hace bien las 
cosas en el campo«, destacó Busso.

Y agregó: “Estamos aquí para apoyar 

a quienes trabajan de manera sostenible. 
Hace mucho tiempo que venimos defen-
diendo al campo, porque si no lo hacemos, 
no estamos defendiendo la razón de ser de 
Córdoba”.

El programa nació hace ocho años con 
el objetivo de reconocer a los cordobeses 
que producen de manera responsable y 
sostenible.

En las entregas estuvieron presentes el 
ministro de Cooperativas y Mutuales, Gus-
tavo Brandán; los legisladores provinciales 
Miguel Siciliano, Julieta Rinaldi, Victoria 

Busso y Abraham Galo; los intendentes de 
Canals y La Cesira, Edgar Bruno y Guiller-
mo Legorburu; el presidente de la Asocia-
ción de Consorcios Camineros, Juan José 
Fabbri; el presidente de la Regional Nº18, 
Jorge Marcelo Corsico; el secretario de 
Agricultura y Recursos Naturales, Marcos 
Blanda; el subsecretario de Biodesarrollo 
e Innovación Agropecuaria, Germán Font; 
el director de Fortalecimiento Producti-
vo, Santiago Dellarossa; y el director de 
Infraestructura Agropecuaria, Franco 
Mugnaini.

BPAs: La Provincia entregó más de $35 millones a productores rurales
Los beneficiarios residen en los departamentos Unión y Marcos Juárez. El Programa de 
Buenas Prácticas Agropecuarias (BPAs) incentiva la producción sostenible y responsable.
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(Viene de Tapa)
Pero tomaron sus prevenciones. Des-

de Arabia Saudita, donde desde la semana 
pasada Llaryora está de gira comercial, se 
resolvió que los diputados nacionales del 
cordobesismo no firmarían el duro co-
municado del bloque Encuentro Federal, 
que conduce Miguel Angel Pichetto, en el 
que pidieron que Milei “dé explicaciones” 
y hablaron de un hecho de “gravedad 
institucional sin precedentes”. Llaryora 
está en tierras saudíes con su ministro de 
Finanzas, Guillermo Acosta, en búsque-
da de fondos frescos para obra pública 
y para el refinanciamiento de la deuda 
provincial en dólares. Dos necesidades 
cuya resolución le importa para buscar 
su reelección en dos años. El mandatario 
cuenta con los avales nacionales para la 
toma de créditos externos y prefirió no 
poner en riesgo las relaciones con la Casa 
Rosada porque además, en el Panal en-
tienden que mientras haya expectativas 
económicas, estos escándalos no mueven 

el amperímetro político. Para todo lo 
demás, la línea oficial: es la Justicia la que 
tiene que determinar si hubo delito con 
el token $Libra y quiénes son los posibles 
responsables. Y “dejar que Buenos Aires se 
transforme en un Circo Romano”, como 
deslizó un llaryorista que habla seguido 
con el gobernador.

Ignacio García Aresca, Carlos Gu-
tiérrez, Alejandra Torres y Juan Brugge 
no rubricaron el texto que se trabajó en 
el bloque al mediodía del sábado y que 
plantea que “el presidente debe responder 
por el escándalo del Token Libra” porque 
“no puede desconocer las consecuencias 
de promover un activo de esta caracterís-
ticas”. “¿Qué vínculos tiene el gobierno o 
el entorno personal” con la operatoria?” y 
“¿por qué usó la investidura presidencial 
para impulsar una inversión que resultó 
un perjuicio a la buena fe?”, fueron algu-
nos de los puntos del comunicado.

Natalia de la Sota, que viene jugando 
en forma líbera y coquetea con la idea de ir 

en lista aparte en las elecciones de medio 
término si el llaryorismo/schiarettismo 
no le da un buen lugar en octubre, fue la 
única del PJ Córdoba que firmó el texto, 
junto a Pichetto, el cordobés Oscar Agost 
Carreño, Emilio Monzó, Nicolás Massot, 
Margarita Stolbizer, Mónica Fein, Esteban 
Paulon, Florencio Randazzo, presidente 
del partido Hacemos creado por Juan 
Schiaretti, y otros. Los mismos que ayer 
avanzaron en la presentación en Diputa-
dos de un “profundo pedido de informes 
por los acontecimientos sucedidos”. Se 
trata de un proyecto con más de veinte 
preguntas para que responda el Presi-
dente. 

De la Sota va a ir por más. Junto a 
Paulón y Fein elaboró un pedido de jui-
cio político en contra de Milei al que se 
sumará Carolina Gaillard, de Unión por 
la Patria. Están buscando la firma de un 
radical, pero el centenario partido iría más 
por la línea de la comisión investigadora.

(Sigue en página 10)

Desde Arabia, Llaryora 
cuidó el vínculo con Milei
El Panal hizo silencio 
sobre el escándalo del 
token promocionado por 
el presidente y los dipu-
tados cordobesistas no 
firmaron el proyecto del 
bloque Encuentro Federal 
que pide explicaciones 
por el affaire. Vigo marcó 
la posición oficial desde 
el Senado: no quiere que 
la política actúe sino que 
sea la Justicia la que in-
vestigue.
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E
l segundo programa de 
#MesaChica, el streaming 
de Alfil, contó con la partici-

pación de Walter Nostrala, el jefe 
del bloque del Frente Cívico en la 
Legislatura provincial. En medio 
de una semana donde volvió a 
agitarse el reclamo a opositor a la 
gestión del Panal por la cuestión 
impositiva, y de la presencia del 
radicalismo en Río Cuarto por 
la asamblea de la Sociedad Ru-
ral, Nostrala sostuvo que hubo 
coherencia en su fuerza al no 
acompañar el Presupuesto de 
Martín Llaryora en la Legislatura 
el año pasado.

“Fuimos coherentes al no 
acompañar el Presupuesto el 

año pasado. Criticamos con ar-
gumentos, no votamos, y hoy 
nos miramos a la cara y decimos 
que no estábamos equivocados. 
Aunque eso no nos alegra”, dijo 
Nostrala al ser consultados sobre 
si aquella decisión les permitía 
andar con menos peso en la mo-
chila.

En tanto, acerca de la tensión 
que se abrió entre el oficialismo 
y el campo por el Inmobiliario 
Rural, Nostrala sostuvo: “me 
sorprende el ruido entre el campo 
y el llaryorismo. Llaryora perdió 
la credibilidad con sectores que 
confiaban y mucho en (José Ma-
nuel) De la Sota y (Juan) Schiaretti. 
Creo que hay una desinteligencia 
del gobernador ahí porque la 
gente no puede pagar más. No se 

le puede cargar un peso más en 
esa mochila”.

La semana pasada arrancó 
con la convocatoria de la Socie-
dad Rural en Río Cuarto para 
la asamblea en la que trazaron 
algunos pasos a seguir en tor-
no a la política impositiva de la 
Provincia. Hasta allá fueron los 
legisladores radicales, pero hubo 
ausencia, además del oficialis-
mo, por parte de los juecistas. 
“No fuimos a Río Cuarto porque 
no correspondía. Si íbamos, le 
quitábamos sustentabilidad a un 
reclamo legítimos. Otros fueron, 
allá ellos”, puntualizó Nostrala.

“Sabemos que estos sectores 
nos acompañaron en el 2023 y le 
íbamos a hacer un flaco favor si 
nos metíamos en una asamblea 

de ellos. Pero saben que cuentan 
con nosotros y tenemos proyec-
tos para presentar. Llaryora tiene 
que volver para atrás con este 
impuestazo y debe retrotraer al 
coeficiente que utilizaron en el 
2023”, apuntó el jefe de la ban-
cada del Frente Cívico. Además, 
sostuvo que “el ministro no dio ni 
una explicación en la Legislatura. 
(Guillermo) Acosta llegó esa tar-
de, lo tiró al Presupuesto y salió 
disparado. Nunca dio la cara”.

Nostrala también marcó dife-
rencias entre el ajuste de Llaryora 
y el del gobierno de Javier Milei. 
“El Presidente hizo un ajuste tre-
mendo y achicó el gasto público, 
en Córdoba eso no se hizo”, dijo 
Nostrala. Aunque agregó que “los 
fondos que la Nación los debe a 

Córdoba los tiene que mandar. El 
Frente Cívico va a estar a favor de 
lo que la gente reclama y a Córdo-
ba le corresponde.

El legislador provincial des-
cartó una candidatura suya este 
año, reiteró lo que sostuvo el 
senador Luis Juez y apuntó que 
“el Frente Cívico va a apoyar la 
lista del Presidente sin pedir nada 
a cambio”.

Y, además, apuntó contra la 
frase del radical Rodrigo de Lo-
redo el año pasado: “creo que a 
Rodrigo se le escapó cuando dijo 
que éramos un puñadito de legis-
ladores. Todavía no se disculpó. 
Nosotros, como bloque, habla-
mos todo el tiempo con nuestro 
líder que es Juez, no sé cómo es 
en otros partidos”.

“Fuimos coherentes al no acompañar 
el Presupuesto de Llaryora en el 2024”
En la semana en la que se agitó el reclamo por los impuestos provinciales, Walter Nostrala, el jefe del 
bloque juecista desmarcó a su espacio. “Por eso, hoy nos miramos a la cara y decimos que no estába-
mos equivocados”. Por qué no fueron a Río Cuarto.

CHICA

(Viene de Tapa)
Tercer acto: Javier Milei, a días 

de defender por qué se pasa tanto 
tiempo en ‘X’ en una entrevista tan 
amistosa como las tapas de Alber-
to, recomienda en esa red social 
una criptomoneda que hacía 
horas había visto la luz. El escán-
dalo, con amplias repercusiones 
en todo el mundo, marcaron el 
fin de semana tumultuoso de la 
gestión libertaria.

Tres golpes autoinfligidos, 
misma cantidad de hechos que 
significaron, no sólo una fuerte 
caída del valor de la palabra pre-
sidencial, sino también la fisura 
de cada líder con su núcleo duro. A 
Alberto, la militancia kirchnerista 
le compró el relato del “quédate 
en casa” y lo predicó con el mismo 
tono imperativo que el por enton-
ces primer mandatario. Por eso se 
sintieron unos boludos cuando 
aparecieron las fotos y salieron a 
buscar responsables.

El fracaso de ese intento se 
consumó cuando directamente 
se los devoró la propia grieta, 

la del peronismo que los obligó 
a reconfigurarse y aislar por 
completo a Fernández. Aún en la 
derrota, ganó la otra Fernández 
del binomio, la que realmente les 
importaba preservar.

Claro está que las consecuen-
cias del criptogate pueden ser 
distintas y a eso, por el momento, 
no lo sabemos. En el comienzo, 
lo que no reviste dudas es que, 
en la traición a sus propios fieles, 
ambos episodios se parecen y 
mucho.

Nadie cree tanto en este go-
bierno como la comunidad de 
traders que invierten en criptos 
y tienen basados conocimientos 
sobre qué es un rug pull.  Por eso, 
acá la pregunta no es cuántos 
fueron estafados, el verdadero 
interrogante debe ser quiénes y 
cómo. Y, probablemente, también 
dónde: una plataforma como ‘X’ 
que Milei se jacta de dominar con 
facilidad.

Vamos de nuevo: quiénes, no 
cuántos. Y en el medio, el compor-
tamiento del también complejo 

para los tres presidentes, voto 
volátil.

El otro aspecto que sobresale 
es la corrupción, o al menos cómo 
su círculo íntimo peligrosamente 
expone al libertario a ese terreno, 
al de la estafa, y ahí la sinonimia 
que se produce con el país tim-
bero del menemismo. Paradóji-
camente, en la misma semana en 
la que Milei intentó el parricidio 
con Cavallo.

Por último, como ocurre 
siempre en estos casos, el silencio 
de los aliados incomoda más que 
la previsible crítica de la genuina 
oposición. Casos como el de los 
cordobeses Juez y De Loredo 
arriman más a ambos al lote de 
los amigos del campeón y la es-
peculación electoral, que a los 
verdaderos leales que defienden 
sin condiciones. Incluso, cuando 
golpea la criptonita. 

La suerte de las 
últimas gestio-
nes presidencia-
les estuvo atada 
al impacto de 
los golpes auto-
infligidos. Para 
entender las 
consecuencias 
no hay que pre-
guntarse cuán-
tos fueron los 
afectados por el 
criptogate; sino 
quiénes y cómo.

Un peligroso error no forzado con 
escenas de menemismo explícito
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(Viene de Tapa)
En el documento emitido, el radicalis-

mo planteó que “la investidura presidencial 
es un activo fundamental del país, de las 
instituciones y de cualquier plan econó-
mico. La palabra presidencial no puede 
administrarse con semejante irresponsa-
bilidad”.

Agregó que “las declaraciones de 
un presidente en materia económica-
financiera, en lo que hace a inversiones, 
deben ser formuladas cuando resulten 
estrictamente necesarias, hagan a la 
cosa pública, promuevan el interés 
general y beneficio colectivo. En caso 
contrario, se pueden producir benefi-
cios excesivos y concentrados y miles de 
perjudicados, como se desprende  de lo 
sucedido. Incluso en el contexto de vul-
nerabilidad que sufre la estabilización 

económica se pone en riesgo el esfuerzo 
y sacrificio de todos los argentinos que 
soportan el peso del cambio de rumbo 
económico”.

En general, esta corriente de la UCR 
ha mostrado una postura crítica hacia las 
propuestas económicas que no se alinean 
con su visión de estabilidad y responsa-
bilidad fiscal”. Respondiendo a sus bases 
republicanas, el radicalismo apuntaría al 
debate y tratamiento en el Congreso, sobre 
este tema, brindando un marco de institu-
cionalidad. Pero la reacción libertaria ante 
expresiones contrarias a su pensamiento, 
son causantes de guillotina.

El otro máximo referente de los boinas 
blancas del cordobesismo, quien repre-
senta a los radicales que se encuentran a la 
vereda del frente del oficialismo nacional, 
también lanzó su postura. El reclamo de Ra-

món Mestre encontró un punto en común 
con el de su rival, Rodrigo De Loredo. Mes-
tre pidió también sinceridad, que el tema se 
esclarezca pero sumó un condimento extra 
apurando también a la bancada radical di-
ciendo “que el Congreso de la Nación tome 
cartas en el asunto”.

“Algunos sectores de la política plan-
tean que el Congreso no debe inmiscuirse 
y sin ninguna investigación expresan que 
en la acción del Presidente no hay delito. Lo 
cierto es que promociona una acción que 
debe ser analizada”, destacó.

$Libra no fue más que un caballo 
de Troya en el que quedaron atrapados 
los usuarios que perdieron capitales al 
desplomarse el token promocionado por 
Milei. Esta vez, una medida promovida 
por el Presidente argentino, que intentó 
copiar a Donald Trump con su memecoin 

$Trump, generó una nueva  tormenta 
política.

Milei, tras borrar el tuit de promoción, 
arremeto en contra del arco político di-
ciendo: quiero decir que todos los días con-
firman lo rastreros que son los políticos”. 
Mientras tanto, distintos sectores evalúan 
la posibilidad de crear una comisión en el 
Congreso para investigar lo ocurrido. Estas 
incursiones del Presidente, ponen en riesgo 
la seriedad del proceso normativo de la 
economía argentina.

Está mal, pero no tan mal.
El PRO, liderado por el expresidente 

Mauricio Macri, socio electoral para 2025 
en algunos distritos, también difundió un 
comunicado planteando, al igual que el 
radicalismo, que se investiguen los hechos. 

(Sigue en página 14)

Criptogate: el radicalismo 
se despega y el PRO avala
La memecripto “$Libra” dejó al descubierto la postura de los “aliados”. El PRO apañó el escándalo, mien-
tras que la esencia republicana de la UCR cordobesa los llevó a un terreno complicado con el Presidente.
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Por Gabriela Origlia

E
l viernes a las 19:01 el pre-
sidente Javier Milei pos-
teó en X sobre un proyec-
to privado que fondeaba, 

en los supuestos, a pequeñas 
empresas; lo hizo con un link y la 
sigla $LIBRA. Se trata de un token 
cuyo circulante era controlado 
en 82% por solo cinco billeteras 
digitales. Esa centralización es 
determinante para que el valor 
pueda desbarrancarse en minutos. 
La moneda la habían creado tres 
minutos antes de que el Presidente 
posteara y fijara ese tuit.

En poco tiempo $LIBRA al-
canzó los US$4.500 millones. Una 
hora después, hubo un retiro de 
ganancias por US$90 millones 
y $LIBRA se desplomó. Cuatro 
horas demoró el Presidente en 
borrar el posteo original y de-
cir - no estaba interiorizado de 
los pormenores del proyecto y 
luego de haberme interiorizado 
decidí no seguir dándole difusión 
(por eso he borrado el tweet)- . 

Como es costumbre acompañó 
esas palabras por un cúmulo de 
insultos y críticas a la oposición 
que había reaccionado en contra 
de esa promoción. Todos esos son 
hechos. Después se desató una 
crisis en la que la Rosada se movió 
incómoda, lo que no le suele pasar 
en términos de comunicación.

El tan mentado - cisne negro-  
apareció un sábado en el que se 
empezaba a delinear una semana 
que iba a estar dominada por la 
votación del pliego de Ariel Lijo 
para la Corte Suprema de Justicia, 
el debate en torno a la ficha limpia 
y la inquietud que sigue (y seguirá) 
en torno al tipo de cambio.

El Presidente, coinciden las 
fuentes, hizo copy paste del tuit 
que mandó. Él le agregó las siglas 
de Viva La Libertad Carajo. Eso no 
lo exime de responsabilidades. El 
expanelista ahora es Presidente. 
- No estaba interiorizado de los 
pormenores-  es una frase que 
podría aplicarse a muchos otros 
posteos, aunque después con 
el relato libertario se tapen las 

consecuencias. ¿Alcanza con - no 
estaba interiorizado-? Pareciera 
que esta vez no. Él mismo se había 
reunido en dos oportunidades 
con los impulsores de la inicia-
tiva. Varios libertarios, incluso, 
llegaron a plantear que le habían 
hackeado la cuenta a - Javo- . No. 
Otra parte, la de las cuentas que 
responden a la Rosada, salieron a 
bancar a $LIBRA y pusieron plata.    

En medio de los ruidos los 
libertarios festejan la reacción 
del kirchnerismo de pedir juicio 
político para el Presidente. La 
reacción que tienen es la típica 
- ah, pero vos - . La misma que 
solían tener los kirchneristas ante 
los que acusaba a su líder. Una 
situación a la que los argentinos 
no tiene por qué sorprender. 
Cada dirigente busca minimizar 
su responsabilidad achacándole 
una peor al anterior.  

Hayden Mark Davis, de Kelsen 
Ventures, uno de los motoriza-
dores de $LIBRA que se reunió 
con Javier Milei, grabó un video 
en el que confirma ser asesor del 

El “criptogate” en el 
país del “ah, pero vos...”

Presidente e incluso apuntó que la 
quita de apoyo al proyecto fue la 
que le hizo perder valor. Dijo que 
de nuevo le inyectará liquidez. Lo 
que manifestó permite entender 
que existe un acuerdo entre par-
tes: - Milei inicialmente respaldó 
y promovió activamente Libra 
Token en plataformas de redes 
sociales, incluidas X e Instagram. 
Sus asociados habían asegurado 
su apoyo público en el lanza-
miento y me garantizaron que su 
respaldo continuaría a lo largo del 
proceso- .

Agregó que, - a pesar de los 
compromisos previos, Milei y 
su equipo cambiaron inespera-
damente de posición, retirando 
su apoyo y eliminando todas las 
publicaciones anteriores en redes 
sociales. Esta decisión abrupta se 
tomó sin previo aviso y contra-
dijo directamente las garantías 
previas- . Por todo esto, habría 
intermediarios.

El Gobierno le dio interven-
ción a la Oficina Anticorrupción. 
En paralelo deben explicar quié-
nes son esos intermerdiarios, 
quiénes hicieron el acuerdo. Toda 
esta crisis se produce a horas de 
que el Presidente se enorgullecie-
ra de la - guillotina-  de su herma-
na Karina Milei. La que él mismo 
aplicó contra Sonia Cavallo por 
ser hija de Domingo Cavallo y 
contra Mariano de los Heros, el 
extitular de Anses que declaró lo 
que es una verdad de Perogrullo. 

El presiden-
te Javier Milei 
se excusó con 
que no estaba 
interiorizado 
del proyecto 
que publicitó y 
con eso pre-
tendió calmar 
las aguas. Dio 
intervención a 
la Oficina  Anti-
corrupción. Por 
ahora, la guillo-
tina guardada

DIAGONAL

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

J
usto después del escándalo de Libra 
leí la mejor definición posible sobre 
criptomonedas: son aquello que reúne 

todo lo que no sabés de informática con 
todo lo que no sabés de finanzas. Si el polí-
tico promedio no entiende absolutamente 
nada de una ni de otra, es lógico esperar 
qué queda para el común de los mortales.

El presidente economista, aspirante 
autonominado al premio Nobel y desca-
lificador de todos los que no ven las cosas 
como él dió un paso en falso al anunciar un 
proyecto de una criptomoneda vinculada al 
financiamiento de proyectos en Argentina 
que resultó ser una estafa. 

Los números rápidos hablan de una 
ganancia de 87 millones de dólares para 
apenas una decena de tipos que entraron 
rápidamente en el negocio de esa cripto, 
como el que se mete primero en un esque-
ma ponzi y sale después de hacerle invertir 

el auto y la casa a los conocidos que mete 
adentro.

Las sospechas tienen que ver con que el 

presidente lo anunció desde su cuenta de 
X apenas tres minutos después de que se 
largó la cripto al mercado, desatando una 

Milei tuvo su primer golpe duro a la credibilidad en una me-
tida de pata con exposición planetaria.c

El criptopresidente
fuerte demanda que infló rápidamente el 
precio y le permitió a los primeros inver-
sores salir rápido y ganar muchísima plata. 
Hubo gente que multiplicó su inversión por 
40 en apenas unos minutos.

En el otro extremo hubo alrededor de 
44.000 afectados a nivel global. El número 
es realmente bajo. Para ponerlo en pers-
pectiva, en 2023 el Frente de Izquierda 
sólo pudo meter un diputado nacional por 
provincia de Buenos Aires habiendo sacado 
400.000 votos, nueve veces el número de 
estafados. El kirchnerismo, que salió pri-
mero, tuvo que conseguir 256.000 votos 
por diputado. En Córdoba hicieron falta 
entre 250 y 280 mil votos. No parece ser 
mucha gente.

Sin embargo, acá el impacto no se mide 
en la cantidad de personas que perdió plata, 
sino en la cantidad de gente que empieza a 
perder la fe. Casualmente, hace unos días 
mencionaba que el carisma es cuando los 
seguidores creen ver cualidades sobre-
humanas en el líder. Metidas de pata tan 
grandes hacen que Milei se vea tan humano 
como cualquiera.

La respuesta ha sido la que podíamos 
esperar de todos los involucrados en la 
política y en la situación:

(Sigue en página 11)



DIARIO ALFIL LUNES 17 FEB 2025 9



DIARIO ALFIL LUNES 17 FEB 202510

Por Federico Jelic

“L
a necesidad tiene 
cara de hereje”. Y sí, 
frase remanida en 
la vida y en la polí-

tica si las hay, la cual por diversas 
circunstancias tuvo que adoptar 
el hoy golpeado presidente de 
Belgrano, Luis Fabián Artime, con 
un 2025 que tuvo un arranque de 
terror. En este caso, la responsabi-
lidad le compete aunque en busca 
de un golpe de efecto, necesitó de 
las bases primarias, dejando de 
lado su orgullo, para recuperar de 
su imagen ante la tribuna.

No pudo ser de otra manera: 
necesitó convocar (en contra de 
su voluntad) a Ricardo Zielinski, 
símbolo de la institución de Al-
berdi, pero muy relacionado con 
su adversario político, el histórico 
presidente Armando Pérez. Todo 
sea para tapar el flojo armado del 
plantel, la inexplicable contra-
tación del DT Walter Erviti y su 
soledad en el seno interno de la 
comisión directiva. Importante 
desafío tiene por delante el “Lui-
fa”, con su hora más complicada 
en Alberdi, luego de haber logrado 
importantes avances deportivos 
e institucionales aunque hoy luce 
en un laberinto.

A la receta de Pérez 
A saber: Artime nunca en-

contró argumentos sólidos para 
justificar el arribo del inexperto 
Erviti a la conducción técnica. So-
lamente apoyado por el manager 
deportivo Ariel Rojas (también 
en el ojo de la tormenta), avanzó 
con un nombre desconocido, con 
golpes místicos, y con toda la co-

misión directiva en contra de esa 
decisión. Lo dejaron ser. El riesgo 
era elevado, mucho más para per-
der que para ganar, exponiendo su 
capital político que cosechó como 
jugador y luego como dirigente. Y 
le salió pésimo.

Imaginaba que con la con-
tratación de Lucas Zelarayan 
podía tapar un magro mercado 
de pases. Encima falló la primera 
presentación y cuando fue oficial, 
ya había perdido sorpresa. Pero a 
decir verdad, este escenario era 
previsible y Artime se dejó llevar 
por su orgullo.

Ahora con Zielinski, dejó atrás 
egos personales y no tuvo más 
remedio que llamarlo de urgencia, 
a pesar de algunas diferencias. 
De todas formas, no quedó unca 
en claro la salida de Erviti, luego 
de que en la previa del duelo con 
Banfield lo defendiera a capa y 
espada en la TV con derechos de 
transmisión, que lo bancara en 
la conferencia de prensa, que los 
propios jugadores (no está claro 
si fue espontáneo o no) lo salieran 
a respaldar y que al otro día, fuera 
cesanteado de su cargo.

Es que allí tomo la posta el vice 
Mariano Antonio, piedra basal de 
la construcción política de Artime 
en Belgrano. La reunión de comi-
sión al otro día desautorizó por 
completo las acciones en el Sur 
de Buenos Aires y Erviti fue his-
toria, con apenas cuatro partidos 
disputados y ninguna presunción 
de cambio.

Está claro que dicha cuestión 
dañó a la imagen de Artime, el 
socio cuestionó desde el primer 
momento la llegada de Erviti y el 
tiempo le dio la razón.

El presidente de Belgrano necesitó uti-
lizar a un DT identificado con su his-
tórico adversario político para tapar la 
mala campaña  que está hipotecando 
su caudal como líder.
 

Artime: reivindicación a Pérez con 
el “Ruso” para cambiar su imagen

De todas maneras, llama la 
atención el manejo personalista 
de “Luifa” en estos últimos tiem-
pos. Desde que fue reelecto, armó 
una lista más sumisa, despren-
diendo de la estructura a otros va-
lores que fueron relevantes en su 
primer mandato: Tori Baistrochi, 
Pablo Siciliano, Juan Negri, Tato 
Gennaro, Diego Merlino, entre 
otros. Se fortaleció ante el elec-
torado y hasta mostró firmeza en 
la toma de decisiones, como con 
la salida del DT Guillermo Farré, 
ídolo del club por el inolvidable 

gol a River en el ascenso, en la 
Reválida 2011. Y la llegada de un 
poco conocido por estas tierras 
Juan Cruz Real, quien cumplió 
clasificando a la fase siguiente de 
la Copa Sudamericana.

Pero claro, el carácter de Real 
y sus caprichos enardecieron al 
hincha y dividieron al plantel. Su 
salida fue inminente y Artime lo 
aguantó hasta donde pudo. No 
obstante, falló feo en su reem-
plazo y lo está pagando política-
mente.

Ojo, hay que ser memorio-

sos: el “Luifa” administró al club 
en pandemia, hizo regresar a 
Belgrano a Primera, lo clasificó 
a un torneo internacional y ter-
minó de ampliar la ya ampliada 
tribuna Cuellar, con un proyecto 
a finalizar el mismo sector del 
“Gigante de Alberdi”. Inferiores 
con jerarquía, proyecto de afian-
zar valores de la cantera y otros 
apuntes, no deben quedar fuera 
del análisis.

Sin embargo, tuvo que reaco-
modar el chasis. Y recuperar los 
métodos de identidad de Belgra-
no, en parte reivindicando a su 
rival político Armando Pérez, a 
quien venció legítimamente en 
las urnas en 2021.

Pero igual, hubo aspectos un 
tanto personalistas y desmemo-
riados. Por momentos pareció 
que hubo intención de borrar 
cualquier imagen que evoque a 
Pérez. Hubo descontento de so-
cios e hinchas cunado nombraba 
al predio sin el nombre del ex 
gerenciador y presidente, como 
queriendo borrar su huella en el 
club, al estilo “Revolución Liber-
tadora” contra el peronismo. Y eso 
no suele tener un final feliz.

De hecho, más allá de alguna 
publicación en redes oficiales, 
Armando Pérez no tuvo home-
naje en Belgrano. Por eso el grupo 
“Siempre Belgrano” envió comu-
nicado indicando la necesidad 
de rendirle tributo, algo que por 
el momento fue ninguneado por 
la actual comisión. Como que las 
aspiraciones políticas estaban 
por encima de Belgrano.

Aunque de todas formas, el 
retorno de Zielinski es una forma 
de reivindicarlo, por parte de Ar-
time. Necesita volver a las bases, a 
cambiar efecto en su imagen con 
la gente, y por eso debe volver a 
aferrar al ADN del club. Por eso 
se da la llegada del “Ruso”, muy a 
pesar de su paladar. Mientras tan-
to hoy Artime camina en soledad, 
más cerca de AFA y Claudio Tapia 
que de sus pares en Belgrano.

Desde Arabia, Llaryora cuidó el vínculo con Milei
(Viene de página 4)

Unas horas después del comunica-
do de Encuentro Federal, la senadora 
Alejandra Vigo marcó la cancha. En su 
carácter de presidenta de la Comisión de 
Asuntos Constitucionales de la cámara 
alta, cuerpo en el que se sustanciaría un 

eventual juicio político contra el titular 
del Ejecutivo nacional, dijo que no es la 
política sino la Justicia la que tiene que 
tomar el caso que tiene bajo sospecha al 
propio presidente de la Nación. De esta 
manera, se despegó de los proyectos de 
juicio político en contra del libertario, que 

vendrán del lado de Unión por la Patria 
y el mencionado arriba. “El caso del Pre-
sidente y la criptomoneda $Libra reviste 
gravedad institucional”, manifestó Vigo, 
pero indicó que “no es un asunto que deba 
resolverse en el ámbito político, sino en 
los tribunales dado que -según la infor-

mación- fueron perjudicadas miles de 
personas”. “Corresponde que la Justicia 
investigue si -el hecho que involucra al 
Presidente- constituye un delito penal. 
LA JUSTICIA DEBE ACTUAR DE INME-
DIATO” recalcó la jefa del PJ Capital, en 
mayúsculas.
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La oposición de San Francisco 
insiste con Ficha Limpia: 
esta vez puede haber debate
El concejal del 
bloque Juntos 
por el Cambio, 
Marco Purice-
lli, presentó el 
proyecto otra 
vez días atrás. 
- Pedimos más 
papeles para 
ser remisero 
que candidato 
a intenden-
te, y eso es un 
retroceso. Le 
baja calidad 
a la política- , 
indica el diri-
gente radical. 

ALFIL     SAN FRANCISCO

Por Franco Cervera 

M
ientras a nivel na-
cional el debate de 
estos días pasa por 
la aprobación o no 

en el Congreso de la Nación de la 
Ley de Ficha Limpia, para impedir 
que sean candidatos y funcio-
narios públicos quienes tengan 
una condena judicial confirma-
da en segunda instancia, en San 
Francisco todavía no se dio esta 
discusión a fondo.

Es por esto que quien insiste 
por estos días con un proyecto de 
estas características a nivel local 
es el concejal del bloque Juntos 
por el Cambio, Marco Puricelli, 
que presentó la iniciativa en dos 

oportunidades. Primero lo hizo 
en enero de 2024, donde el oficia-
lismo decidió pasar el proyecto 
a comisión y no tuvo avances. 
Y ahora lo volvió a presentar en 
los primeros días de febrero de 
este año.

En esta ocasión el tema sería 
debatido en el Concejo Delibe-
rante local, dado que, a diferencia 
de otras oportunidades, por estos 
tiempos la cuestión está en escena 
a nivel país. Y a esto hay que su-
marle que el pasado diciembre la 
Legislatura de Córdoba aprobó 
el proyecto por disposición del 
gobernador Martín Llaryora.

“Ficha limpia es la herra-
mienta para que quienes quieran 
desempeñar cargos públicos, 

no puedan tener condenas de 
corrupción o de delitos sexuales. 
Hoy a las personas le pedimos 
más papeles para ser remisero 
que candidato a intendente, y eso 
es un retroceso. Le baja calidad a 
la política”, remarcó Puricelli.

A la vez, expresó: - Nuestro 
país viene dando señales explíci-
tas de estar comprometido a cum-
plir los acuerdos internacionales 
que tienen por objetivo luchar 
contra la corrupción y profun-
dizar la democracia en todos los 
niveles del Estado. Como provin-
cia y como ciudad no podemos 
mirar a otro lado esperando que el 
tema pase y se guarde en el cajón 
de nuevo, el peronismo en San 
Francisco lleva 5 años haciéndolo 

dormir- , remarcó Puricelli.
Mientras tanto desde el ofi-

cialismo de San Francisco por el 
momento no se han expresado 
sobre este debate. Además, vale 
recordar que en 2021, el por en-
tonces concejal de la UCR, Cris-
tian Canalis, fue el primero en 
presentar una iniciativa de estas 
características en el Concejo local, 
pero en aquel momento tampoco 
tuvo adhesión de la mayoría.

Por el momento el Concejo 
Deliberante continúa de receso y 
recién retomaría las sesiones en 
los primeros días de marzo. Desde 
allí podría iniciar el tratamiento 
de este y otros proyectos, aunque 
va a depender de la voluntad del 
Ejecutivo Municipal.

Ficha Limpia
El proyecto tuvo su primera 

aparición en 2017 como proyecto 
de ley en Diputados, a través del 
movimiento ciudadano “Ficha 
Limpia” logrando juntar más de 
500.000 firmas en todo el país, esta 
iniciativa busca que ninguna per-
sona condenada por delitos pueda 
ser candidata a cargos electivos o 
tomar decisiones en el Estado. En 
Córdoba, la reciente aprobación 
modifica artículos de la Ley N° 
9.571, Código Electoral Provincial, 
y de la Ley N° 9.572, Régimen Ju-
rídico de Partidos Políticos.

La normativa ya está vigente 
en 7 provincias del país, incluida 
Córdoba, y en las localidades de 
Pilar, Almafuerte, Jesús María, 
Villa de Soto, Villa del Rosario, 
Oliva, Oncativo, Río Tercero, Bell 
Ville, Morteros y La Carlota.

A la vez es conocido es el caso 
de la municipalidad de Pilar, cerca 
de la capital provincial, donde el 
exintendente Diego Bechis, en 
2019, se presentó a elecciones lo-
cales desde la cárcel de Bouwer, a 
pesar de que había sido condena-
do e inhabilitado para ejercer car-
gos públicos. El radical Leopoldo 
Grumstrup ganó esas elecciones 
con su contrincante haciendo 
campaña desde la cárcel.

DIAGONAL

El criptopresidente
(Viene de página 8)

El oficialismo salió a decir que estas son 
difamaciones de la oposición, que fue un 
error involuntario del presidente.

La oposición progresista salió a pedir 
juicio político para que se investigue esta 
“timba financiera” (el nombre que usa la 
gente que vive la economía en términos no-
minales para referirse a cualquier manera 
de mantener el valor del dinero).

La oposición dialoguista pide que se 
investigue. No mencionaron que hay que 
hacer una comisión, pero eso va de cajón: 

ahí se nombran los propios que muerden 
en las sombras.

El opoficialismo dice que hay que in-
vestigar y mira lejos para que la cosa pase 
rápido.

Los analistas dicen que esto es proble-
ma de la influencia de la hermana, que no 
entiende nada y acerca a cualquiera. Dicen 
que deberían echarla antes del mediodía de 
hoy y que festeja Caputo.

Los dueños del proyecto dicen que lo 
de ellos era limitado y que no se llevaron 
la plata.

Los militantes libertarios dicen lo que 
les dicen que digan.

La gente en la verdulería pregunta 
qué es una criptomoneda y si bajó la 
papa.

Los jubilados en la cola del banco dicen 
que están esperando al sobrino que los ayu-
da a usar la tarjeta en el cajero automático.

Los que esperan el colectivo dicen que 
no quieren que empiecen las clases porque 
colapsa el sistema.

Este escándalo se suma al de la hidrovía 
y la bulla de corrupción, a los errores en la 

gestión y en la expulsión de funcionarios 
y a unos modos que son cada vez menos 
novedosos y que amenazan con convertir 
al presidente en el establishment. Todo 
gobierno se desgasta y este no tiene por 
qué ser la excepción. No importa que para 
la inmensa mayoría de los argentinos las 
criptomonedas sean todo lo que no entien-
den de finanzas y todo los que no saben de 
informática: saben darse cuenta perfecta-
mente bien cuando los presidentes meten 
la pata. No en vano hubo dos seguidos que 
no pudieron reelegir.
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Internas en EMOS: diferencias en 
el directorio y el peso de Economía
La injerencia de 
la secretaría de 
Economía en 
algunos ámbitos 
del ente vuelve 
a generar res-
quemor. Dife-
rencias entre el 
presidente del 
EMOS y uno de 
los miembros 
del directorio 
por la compra 
de equipamien-
to. Además, se 
reactivan cues-
tionamientos 
por contratación 
a la empresa del 
ex funcionario 
provincial, Ma-
rio Elettore. 

Por Julieta Fernández

L
a compra de tres camio-
netas ensanchó la interna 
en el directorio del EMOS. 
Se trata del presidente del 

ente, Juan José Oses y la directora 
administrativa, Jorgelina Buccia-
relli. A raíz de las demandas en ta-
reas de mantenimiento y arreglos, 
se planteó realizar una compra 
de tres vehículos. La directora 
administrativa, Jorgelina Buc-
ciarelli, se opuso a dicha compra 
a partir de que recientemente se 
habían adquirido tres vehículos 
comprados con un crédito del 
Banco de Córdoba (autorizado 
por el Concejo Deliberante) y que 
no sería necesario volver a realizar 
un gasto similar. 

Esto derivó en la presentación 
de una nota firmada por tres de 
los directores (Ramiro Conges-
tre, director operativo; Lucas 
Castro, director por la oposición 
y el propio director general, Juan 
José Oses) en el área de Compras. 
Allí se planteó que los directores, 
con facultades suficientes y ante 
la falta de respuesta y ausencia 
de la directora administrativa, 
Jorgelina Bucciarelli, requerían 
la compra de los elementos e 
instruían al área para que dé con-
tinuidad al trámite.

Según pudo saber Alfil, la ma-
yoría de los directores se mostró 
a favor a partir de que los pro-
pios empleados, nucleados en 
el Sindicato de Trabajadores de 
Obras Sanitarias, han planteado 
en diversas oportunidades la 
necesidad de contar con herra-
mientas de trabajo para mejorar 
el servicio y poder hacer frente a 
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la demanda en distintas tareas de 
mantenimiento en la ciudad. En 
tanto, la postura de Bucciarelli 
tendría que ver con un criterio de 
austeridad. Además, la integrante 
del directorio tendría llegada al 
área de Economía y funcionarios 
del Ejecutivo que respaldarían el 
criterio de la funcionaria, quien no 
firmó el llamado a concursos para 
llevar a cabo dicha compra. Esto 
no impidió que el directorio, con 
tres de sus miembros, requiriera 
que el área de Compras avance 
con el proceso correspondiente. 

Más allá de las diferencias en-
tre los integrantes del directorio, 
este hecho en particular reabre un 
debate que se dio en el año 2022: 
las facultades que tiene la secre-
taría de Economía en relación a 
actos, operaciones y contratos 

civiles, comerciales, adminis-
trativos, económico financieros, 
entre otros aspectos del EMOS. 
Según una fuente del ente, la di-
rectora administrativa no asistió 
a las oficinas administrativas 
en los últimos días (algo que  el 
propio directorio dejó entrever 
al requerir al área de compras que 
proceda con el trámite, pese a la 
ausencia de Bucciarelli). 

Por otra parte, además de la 
“interna oficialista”, se han dado 
a conocer cuestionamientos de 
la oposición en relación a dos 
aspectos: por un lado, la contra-
tación en el año 2022 a la firma 
BPI Servicios S.A.S (antes Angel 
Mario Elettore S.A.S) para pedir 
“recuperar los fondos abonados 
en concepto de asesoramiento 
en normas ISO 9001, ya que a la 

fecha no se ha iniciado en nin-
gún momento el proceso para 
la implementación de dichas 
normas en el ente y los pagos 
por compensación por tal con-
cepto datan desde diciembre del 
2022”. El pedido plantea que se 
generaron órdenes de pago en-
tre el 2023 y 2024 por más de $17 
millones y pidieron conocer si la 
administración central canceló 
dichas facturas.  Además, tam-
bién requirieron información 
en relación a la contratación de 
TRASUS para el desarrollo de 
sistema de software de RRHH 
y consideraron que “debieran 
suspenderse los pagos respecti-
vos” ya que a la fecha “no se han 
podido generar las liquidaciones 
respectivas” (según el informe 
del área de sueldos del EMOS). 

L
uego de su exitoso lanzamiento, este viernes 21 de fe-
brero Las Peñas del Anfi tendrán su segunda edición 
con la presencia estelar de Peteco Carabajal, uno de 

los referentes del folclore en Argentina.  La convocatoria 
está prevista para las 20 horas en el Parque Sarmiento, 
con entradas a valores populares y la posibilidad de que 
los menores de 14 años ingresen gratis acompañados por, 
al menos, un adulto.

Además de Carabajal junto a Riendas Libres, también se 
subirán al escenario Tierra y Tradición, Silvina Requelme y 
La Resistida y Tata Zalazar. Una noche única para disfrutar 
a pleno de la buena música y la danza en Río Cuarto. 

Al respecto, Deolinda Sosa, una de las organizadoras del 
evento del Municipio, dijo que “hay muy buenas expecta-
tivas e invitó a la gente a sumarse a esta nueva propuesta 
cultural que llegó para quedarse”. “La primera fue todo un 
éxito con la presentación de Raly Barrionuevo, por lo que 

esperamos que la gente también nos acompañe en esta 
oportunidad, en la que contaremos con el gran Peteco Ca-
rabajal. Esperamos a toda la familia y la gente de la zona. La 
idea es que vengan con sus reposeras y que también traigan 
sus conservadoras (sin envases de vidrio)”, comentó Sosa. 

Por otro lado, la cantante también recordó que volverá 
a montarse un patio gastronómico de primer nivel para 
todos los que asistan a la peña, por lo que en los alrededores 
del Anfiteatro también habrá propuestas para el disfrute 
de todos por medio de la Secretaría de Deporte y Turismo. 

Las entradas para Las Peñas del Anfi ya están a la venta 
por medio de autoentrada.com. De manera presencial se 
pueden adquirir en la boletería del Teatro Municipal, de 
lunes a sábado de 9 a 12.30 horas, o en la boletería del Viejo 
Mercado, de miércoles a sábado de 18 a 22 horas. Cabe re-
cordar que las primeras mil entradas tendrán un costo de 
$ 8.000 y que, como se mencionó, los menores de 14 años 

no abonan para ingresar al Anfiteatro. 
Finalmente, el Municipio resaltó que Las Peñas del Anfi 

están organizadas desde la Subsecretaría de Cultura del 
Gobierno de Río Cuarto, “con el objetivo de seguir amplian-
do el acceso a la cultura por parte de la comunidad, junto a 
otros eventos que se realizan semanalmente en distintos 
puntos de la ciudad con la misma impronta”.

Por otra parte, ayer cerraron las actividades del Parador 
Turístico con un show de Santiago Dadone. Se trató del ciclo 
de actividades del Parador Turístico de la Costanera, una 
iniciativa de la Secretaría de Deporte y Turismo en el marco 
del programa “En Verano, Río Cuarto Siempre”. “Desde su 
apertura el pasado 6 de enero, miles de personas ya disfru-
taron de un sinfín de propuestas diseñadas para brindar un 
espacio de recreación y entretenimiento tanto a vecinos 
como a visitantes”, aseguraron desde la Municipalidad.

Con Peteco Carabajal, llega la segunda edición de Las Peñas del Anfi
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partido se juega en una cancha 
donde aplican reglas especiales 
y la exposición aumenta. En ese 
sentido, este fin de semana, Sol-
dano habría quedado en el medio 
de una polémica: la señalaron 
como parte de la organización 
de dos eventos nocturnos que 
terminaron clausurados por las 
autoridades. El hecho generó 
ruido en las líneas internas del 
naciente armado local libertario.

Polémica por las “clandes”
El informe oficial de las au-

toridades intervinientes reveló 
la clausura de dos eventos noc-
turnos que no contaban con la 
habilitación necesaria y en el cual 
habrían participado incluso me-
nores de edad, los cuales fueron 
catalogados de fiestas clandesti-
nas (o “clande”) por incumplir con 
las normativas vigentes -particu-
larmente, el Código de Espectácu-
los Públicos que fue actualizado a 

fines del año pasado.
“El primer procedimiento 

tuvo lugar alrededor de las 00:30 
horas en un predio ubicado en 
calle Presidente Perón Oeste 
3480, donde se desarrollaba un 
evento clandestino denominado 
‘La Lupita Fest’ sin contar con la 
correspondiente habilitación. En 
el lugar se constató la instalación 
de una carpa estructural sin los 
informes técnicos correspon-
dientes, así como la presencia 
de una empresa de seguridad no 
autorizada por el Ministerio de 
Seguridad de la Provincia más 
la ausencia total de servicios de 
emergencias médicas. Ante la 
constatación de dichas irregula-
ridades, se procedió a la clausura 
del evento”, revelaron sobre el 
operativo entre la Policía de la 
Provincia de Córdoba, la Direc-
ción de Espectáculos Públicos y 
la Guardia Local de Prevención.

Una vez desarticulado el pri-

LLA teje alianzas en el sur, con 
Soldano al frente (PRO espera)
Acelera el ope-
rativo para 
posicionar a 
la influencer y 
esposa del em-
presario Gas-
tón González 
como eventual 
candidata de 
La Libertad 
Avanza en la 
lista de medio 
término, aun-
que todavía sin 
señales fuer-
tes del PRO.  
Pero no todo 
es brillo: el fin 
de semana, 
Soldano que-
dó involucrada 
en la clausura 
de dos fiestas 
clandestinas. 

(Viene de Tapa)
“Recibí una misión de las 

fuerzas del cielo”, planteaba hace 
unos días Soldano en sus stories 
diarias de Instagram, con un re-
lato que mezclaba lo político con 
lo esotérico. ¿Cuál es esa misión? 
“Que Río Cuarto sea faro de luz”, 
asegura la nueva protagonista 
del armado libertario en la ciu-
dad, quien habla de convertir 
al Imperio en “un nuevo Silicon 
Valley” mientras lanza mordaces 
críticas al Gobierno de Guillermo 
De Rivas, especialmente después 
de la movida que se generó contra 
el aumento de impuestos.

Según pudo saber Alfil, su lu-
gar en la estrategia de cara a las ur-
nas ya cuenta con algunos avales 
de los sectores que en este tiempo 
se irán acoplando a la estrategia, 
donde el PRO -por estructura- 
tiene un lugar predominante 
y acompañan otros partidos, 
como el Frente Cívico. Aunque 
aparecieron nombres macristas, 
juecistas y hasta radicales para 
hacerse con la representación de 
esta alianza en la capital alterna, 
parece imponerse la lógica de los 
“puros” que Bornoroni dictaminó 
a fines del año pasado con la línea 
directriz de Karina Milei.

“Laura Soldano es una de 
nuestras referentes en Río Cuarto. 
Hace mucho que viene dando la 
batalla cultural y trabajando por 
las ideas de la libertad”, ratificó el 
máximo referente cordobés de 
LLA a comienzos de febrero. El 
factor “outsider”, su pertenencia 
ideológica a las ideas de la liber-
tad, su gran llegada en redes so-
ciales, apelando a la verborragia 
característica de la especie liber-
taria, y su fidelidad a Milei desde 
el kilómetro cero de la instalación 
libertaria en Córdoba, son las ra-
zones que la encaminaron hacia 
un posible lugar expectable en la 
eventual lista. 

El plan -consideran desde 
dentro del armado- es generar 
las condiciones para que Soldano 
pueda instalarse entre el electo-
rado, pero primero con las insti-
tuciones -como ocurrió también 
este mes cuando formó parte de 
la reunión con la Sociedad Rural 
en el reclamo por el aumento del 
inmobiliario rural.

Asimismo, su ingreso al mun-
do político también genera condi-
ciones diferentes a las que están 
acostumbrados los outsiders 
como ella. A partir de ahora, el 

mer evento, las autoridades reci-
bieron el dato de una “relocaliza-
ción”, esta vez en un country del 
oeste riocuartense. Según pudo 
confirmar Alfil, el encuentro se 
desarrollaba en el domicilio de 
González y Soldano. En el informe 
se reveló que los organizadores 
trasladaron la primera fiesta a un 
predio residencial, “informando 
falsamente, que se trataba de un 
cumpleaños” y que, en el lugar, “se 
verificó la presencia de aproxi-
madamente 400 personas que 
habían sido convocadas allí tras 
la clausura del evento inicial en 
calle Perón”.

“En un primer momento, la 
titular del domicilio, indicó que 
se trataba de una reunión priva-
da, pero posteriormente admitió 
que se trataba de los mismos 
asistentes que habían abonado 
su ingreso (según algunos de 
los asistentes $8000) a la fiesta 
clandestina”, informaron las 
autoridades, revelando además 
que, durante el procedimiento, “se 
constató la presencia de menores 
de edad sin ninguna autorización 
de sus padres bajo los sistemas 
vigentes”. 

Alfil contactó a Soldano para 
obtener su versión de los hechos. 
La referente de LLA negó haber 
participado como organizadora 
de los eventos y también aclaró 
que no se trató de una “fiesta elec-
trónica”, como informaron las 
autoridades. Finalmente, lanzó: 
“La hacemos (a la fiesta) todos los 
años y nunca dijeron nada. Ahora 
se ve que les interesa que salga en 
los diarios”.

Más allá de las versiones cru-
zadas, el evento despertó espe-
culaciones respecto al timing del 
operativo, justo cuando Soldano 
empieza a acercarse al centro de 
la escena política local. Por otro 
lado, Alfil pudo saber que el hecho 
pudo haber generado ruido hacia 
el interior del armado libertario, 
con opiniones divididas entre 
quienes señalaron que se trató 
de una exposición “innecesaria” 
para los intereses del frente y 
quienes hablaron de “la vieja polí-
tica” intentando amedrentar a las 
fuerzas del cielo. Por otro lado, se 
habría aconsejado no darle mayor 
trascendencia al hecho. “No hay 
que olvidarse que nos metemos 
contra un monstruo que hace más 
de dos décadas está en el poder”, 
la frase que surgió desde adentro 
de LLA. 
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé 
y Julieta Fernández

Cacerolazo

L
a periodista dialogaba con 
el informante sobre la con-
vocatoria prevista para este 

lunes en reclamo por el incremento 
de los tributos municipales y los 
hechos de inseguridad. 

Informante: Voy a tratar de 
sacarme el saco de mi partido para 
hablarle de la manifestación de ma-
ñana. Pueden pasar varias cosas. 

Periodista: Lo escucho. Entien-
do que convocan a un cacerolazo 
esta vez.

I: Eso mismo. Las connota-
ciones detrás de lo que implica un 
cacerolazo. A mí me remite inevi-
tablemente al 2001 y momentos 
muy oscuros en nuestro país, pero 
no voy a entrar en comparaciones 
poco felices. Lo que sí está claro 
es que el cacerolazo nos evoca 
mucha indignación y bronca, que 
seguramente tengan muchos de 
los vecinos que asistan. Si uno ve los 
cedulones que llevaron a la última 
marcha, no hace falta decir mucho 
más. Pero tampoco me gusta hacer 
la vista gorda con algunos dirigen-
tes o referentes políticos que van. 
Sobre todo con gente que muchos 
vecinos no registran pero que están 
en ese mundillo con el que la propia 
ciudadanía está muy enojada. Casi 
como si se “infiltraran”. 

P: Entiendo, pero también de-
recho a participar. Y a atenerse a las 
consecuencias de las lecturas que 
se puedan hacer después, claro. 

I: Obvio que todos tienen de-
recho a asistir y ser un referente no 
te exime de ser un ciudadano más. 
Pero cuando las faltas las cometen 
los gobiernos que ellos defienden, 
no miden con la misma vara. Me 
molesta cuando se hace leña del 
árbol caído. Sobre todo aquellos 
que adhieren al actual gobierno 
nacional y que no son capaces de 
tener una autocrítica con la triste 
situación que están pasando los ju-
bilados. Si vamos a criticar medidas 
de ajuste y de asfixia al bolsillo de los 
laburantes y contribuyentes, hagá-
moslo con todos. Y es ahí cuando 
varios dirigentes quedan expues-
tos. Sobre todo los que laburan en 
dependencias en las que podrían 
hacer algo para mejorar la calidad 
de vida de la gente y, sin embargo, 
no lo hacen. 

P: Hay mucho oportunismo, 
concuerdo. Ahora, ¿cómo cree que 
puede ser leído lo de hoy? 

I: Seguro dependerá, en gran 
parte, de cuánta gente asista. Si 
van más que la última vez, hay 
que ver por qué la gente está tan 
enojada. Interpretar, como se dijo 
muchas veces cuando ganó Milei 
y muchos no podían creer por qué. 
Hablé con un funcionario y me dijo 
que les consta que hubo gente que 
se movilizó genuinamente. Ahora, 
bastará con ver a un par de dirigen-
tes radicales, libertarios o del PRO 
para que quieran bajarle el precio. 
Yo no hice las reglas del juego…

¿Estafados $LIBRA 
en Río Cuarto?

E
l periodista dialogaba con su 
informante en los círculos 
libertarios de la ciudad para 

conocer repercusiones del escán-
dalo vinculado a la aparente estafa 
cripto difundida por el presidente 
Javier Milei.

Periodista: ¡Qué fin de semana 
deben haber tenido en la Rosada! 
¿No cree?

Informante: A veces agradezco 
tanto estar tan lejos de Buenos Aires 
(risas). Hay preocupación, pero 

los más jóvenes están bancando 
los trapos como si nada hubiera 
pasado. Mucho termo, pero que-
da la sensación de que estamos 
frente a una prueba fuerte, de las 
más fuertes desde que empezó a 
gobernar el Javo.

P: ¿Se conversa del tema?
I: Poco y nada. Pero hay otros 

grupitos en los que se están aga-
rrando la cabeza porque no pueden 
creer que el mesías haya caído en 
esta. Es más, dicen que hay algunos 
de acá que cayeron.

P: ¡No me diga!
I: Como en todo el mundo, 

acá en Río Cuarto parece que son 
varios pibitos cripto que siempre 
están siguiendo las nuevas tenden-
cias y se entusiasmaron cuando el 
presidente, el tipo en el que más 
confían en este universo, prácti-
camente les pidió que apuesten 
a $LIBRA. No eran los que tenían 
información privilegiada, pero se 
dejaron llevar. Cuando vieron que 
los tuiteros más cercanos a Javier 
le metieron mecha, fueron ciegos. 
No le voy a dar nombres porque no 
los quiero quemar…

P: Pero hubo gente de la ciudad 
que puso plata en eso, ¿es así?

I: Con total certeza. 

P: Lo que no vi son expresiones 
públicas de la dirigencia local.

I: El único que se ha hecho eco 
es el concejal Mario Lamberghini, 
que en X salió a respaldar al presi-
dente con varios retuits y acusando 
a los K de buscarle una mancha al 
presidente para exculparse ellos. 

UCR y el “no” a los 
trapitos

E
n días movilizados, el pe-
riodista consultaba con el 
dirigente oficialista sobre el 

debate en torno a la situación de los 
trapitos en la ciudad.

Periodista: Me tomo unos días 
y vuelve la polémica por los tra-
pitos. No dejan descansar (risas).

Dirigente: Bueno, le cuento que 
se ha generado o han intentado 
generar una confusión en torno a 
esto. El intendente no está buscan-
do echar a nadie y hacer limpieza, 
sino encontrar reglas claras. Los 
que quieren prohibir al mango son 
los radicales, que evidentemente 
se olvidaron cómo les fue cuando 
intentaron hacerlo hace unos años.

P: Es cierto que este tema viene 
de larga data. ¿Algún avance?

D: La Municipalidad está tra-
bajando a toda marcha, como hizo 

Criptogate: el radicalismo se despega y el PRO avala

desde que arrancó esta gestión. 
Pasa que ser oposición es muy fá-
cil, se ve. Ahora lo tenes a (Gabriel) 
Abrile diciendo que los trapitos no 
tienen que estar en la calle. Está 
bien, le habla a su electorado, pero 
se olvida que él estaba en el Go-
bierno como funcionario de Juan 
Jure cuando se les ocurrió hacer lo 
mismo que piden ahora. ¿Se acuer-
da como terminó eso?

P: Estuve cubriendo la toma 
del Palacio ese día. Se armó un 
lindo revuelo y tuvo que recular el 
intendente. Claro, esa vez eran los 
trapitos de Plaza Olmos, cuando 
todavía existían los estaciona-
mientos internos.

D: Bueno, por eso hay que ac-
tuar con pragmatismo y dialogo, 
para encontrar la mejor forma de 
hacer las cosas. No hay sentido en 
escuchar a la oposición cuando no 
hay propuestas, sino chicanas y 
tribuneo. Se están portando mal, 
casi desesperados. Se nota mucho 
la libertarización que están atra-
vesando.

Reducción de la deuda

L
a periodista dialogaba con el 
dirigente sobre la reducción 
del 12% de la deuda de la Mu-

nicipalidad, según el informe publi-
cado por la secretaría de Economía.

Dirigente: Bueno, reducción del 
12% de la deuda de la muni…

Periodista: ¿Desde cuándo 
hasta cuándo?

D: Eso fue lo que se redujo du-
rante el 2024. Se comparó con 
el año anterior. Aclararon que la 
cifra del pasivo es mayor pero, en 
términos reales, decreció la deuda. 
Y se tiene en cuenta deuda en pesos 
y en dólares. 

P: Una noticia que va en línea 
con lo que dijo el intendente en-
tonces. Lo de alcanzar el equilibrio 
fiscal… 

D: Mire, mientras no nos pase 
como en 2017... ¿Se acuerda de la 
deuda en dólares que tomó el pro-
pio gobierno casi un año después de 
la asunción de Llamosas?

P: Cómo olvidarlo. El Concejo 
estaba “on fire”.

D: Por eso, ahora no creo que 
pase algo similar pero este dato, aún 
positivo, va a traer un par de chis-
pazos. A priori, la noticia es buena, 
pero también habilitará varias 
chicanas en torno al “impuestazo”. 

(Viene de página 7)
Se mostraron en contra del Juicio 

Político, y apuntaron al kirchnerismo 
por tomar la “oportunidad política” para 
ir en contra de los libertarios, reclamando 
“paradójicamente” transparencia.

“Desde el PRO expresamos nuestra 
preocupación por los hechos que suce-
dieron en las últimas horas y que afec-

taron a la confianza en nuestro país. Lo 
que pasó es grave. No solo por el impacto 
económico en quienes creyeron en esta 
inversión, sino también por la credibili-
dad del país y la responsabilidad del en-
torno que rodea a la figura presidencial”, 
dijeron.

Y agregaron: “El Gobierno anunció 
una investigación profunda, lo cual es un 

paso necesario, pero esperamos que este 
proceso sea riguroso y transparente, que 
responda todas las preguntas que hoy se 
hacen los argentinos y que se asuman las 
responsabilidades políticas que corres-
pondan.

Por su parte, el diputado Nacional 
amarillo, Diego Santilli dijo que el Presi-
dente dio la cara, y respaldó al oficialismo: 

(Milei) “reconoció lo que pasó, dio la cara, 
no se escondió, explicó y tomó medidas. 
Abrió una investigación, hizo todo lo que 
tiene que hacer un presidente que siem-
pre puso la cara”, dijo.

El hashtag #MileiEstafador fue ten-
dencia durante todo el fin de semana, y 
las denuncias a la Justicia Federal co-
menzaron a llegar. 
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Ataliva Herrera, el simbolismo 
de las raíces (Primera parte)

Nacido en la ciudad de Córdoba en 
1888, el poeta Ataliva Herrera, quien sería 
también abogado, educador y funcionario, 
pasó sus primeros años en Cruz del Eje, 
vivencia provinciana que alimentó su ima-
ginación y su inspiración poética volcada 
al paisaje y a la cultura nativa argentina. Su 
carrera poética comenzó bastante tempra-
no, y en 1906 a los dieciocho años, obtuvo 
un reconocimiento nacional al haber gana-
do con su poema Mis noches, el certamen 
de los Juegos Florales celebrados en el 
teatro Odeón de Buenos Aires, en conme-
moración del centenario de la Reconquista. 
Informaba sobre esta distinción la revista 
Caras y Caretas del 25 de agosto de ese año. 
Allí se publicaba una foto del joven Ataliva 
Herrera, y en breve texto al pie se indicaba 
su triunfo en dicho certamen. 

Un año más tarde, Herrera rendía como 
libre el bachillerato en el Colegio Nacional 
de Monserrat. Se afirma que a los veinte 
años había leído a los clásicos en su idioma 
original. Luego estudiaría Derecho en la 
Universidad Nacional de Córdoba, para 
egresar con título de abogado en 1913, es-
pecializándose en Derecho Penal. 

Ha quedado a favor de su memoria no 
su destacada carrera como abogado, juez 
y ministro de la Corte de Justicia, sino su 
aporte a la poesía argentina de la primera 
mitad del siglo veinte. Ataliva falleció en 
1953, a los sesenta y cinco años.

El nombre de Ataliva Herrera obtenía 
la atención de revistas como Caras y Ca-
retas, Fray Mocho o El Hogar, entre 1906 
y 1933, ya sea que publicasen poemas 
suyos ilustrados, o informasen sobre su 
carrera literaria, en particular sobre los 
libros que le dieron un espaldarazo; tam-
bién reflexiones reivindicando su poesía 
provinciana. Le prepararon un lugar en 
la memoria poética obras como, en 1916 
El poema nativo. Sonetos de la tierra, en 
1920 Las Vírgenes del Sol. (Poema incai-
co), con que ganó el Premio Nacional de 
Literatura, y en 1933 la primera edición de 
Bamba, su obra consagratoria, un poema 
ambientado en Córdoba en el período 
colonial, que reflotaba una vieja leyenda. 
Vírgenes del sol fue inspiradora de dos 
composiciones orquestales y corales: 
Alfredo Luis Schiuma compuso una ópera 
homónima, estrenada en 1939 en el Teatro 
Colón, y Enrique Mario Casella musicalizó 
el poema en 1927. 

El reflejo de Ataliva Herrera en los me-

Caras y caretas cordobesas

Uno de los poemas más conocidos de Atalliva Herrera, y su autor en 1906.

Un poeta cordobés de la primera mitad del siglo XX obtenía créditos ante los medios y la 
crítica porteña. Se encuentran referencias al autor del afamado poema “Bamba” en “Caras 
y Caretas”, entre 1906 y 1933.

dios porteños era signo de una inclusión 
en tanto poeta contemporáneo de peso. 
En Caras y Caretas podía aparecer en una 
sección de caricaturas, no casualmente 
junto a otros poetas de su generación, 
como el catamarqueño Luis Franco y el 
tucumano Juan B. Terán (luego rector de 
la Universidad Nacional de Tucumán). Y 
el trasfondo de la recurrencia a su figura 
se emparentaba con la emergencia de una 
literatura y de una poesía nacional, proce-
so definido por la época. La escolarización 
de los hijos de inmigrantes proveyó de un 
nuevo público lector, y las propias revistas 
ya mencionadas orientaban también a sus 
lectores y lectoras hacia la literatura. Fue la 
época en que se expresó la dialéctica mar-
cada por Florida y Boedo en Buenos Aires, 
donde se discutían posiciones acerca del 
camino a seguir por los autores, mientras 
surgían emprendimientos editoriales y se 
vieron lanzamientos de colecciones cuyos 
títulos nutrirían la sed literaria del siglo 
en marcha. Es en ese contexto en que se 
encuadra una nota considerable que le de-
dicaba a la figura de Ataliva Herrera Caras 
y Caretas, en agosto de 1922, firmada con 
el seudónimo “Jean Paul”. Bajo esa firma 

solía escribir el notable periodista y aca-
démico sanjuanino Juan Pablo Echagüe, 
señalado repetidamente como “el maestro 
de los críticos argentinos”.

Titulada “Un poeta nacionalista – Atali-
va Herrera”, merece la pena compartir unas 
citas de esa reflexión que exhibía la dis-
posición de una cierta parte de la intelec-
tualidad argentina hacia una producción 
provinciana que viniese a traer páginas de 
“verdad”, próximas a la vida popular, sin 
la afectación de las modas europeas. En el 
primer párrafo se plantea una desconexión 
entre la “retórica” y el “exotismo libresco” de 
los escritores de la capital con la “concien-
cia de un pueblo” que debe buscarse más 
cerca de “nuestro medio físico y moral”, el 
interior argentino.

“Dentro de la actual lírica argentina, 
el poeta Ataliva Herrera, que acaba de 
publicar un excelente libro titulado «Paz 
Provinciana», representa una tendencia 
nacionalista que se debe aplaudir. «Urge 
que nuestra literatura se nacionalice de 
veras — he afirmado en otra ocasión — pues 
sólo por lo particular llegará a lo universal». 
En efecto: hasta hace muy poco, la ins-
piración de nuestros poetas, de nuestros 

dramaturgos, de nuestros novelistas, fue 
en gran parte exótica y libresca: vale decir, 
artificiosa y vana. Sus obras carecían de ob-
servación y de sinceridad. Por consiguien-
te, carecían de emoción, que es la esencia 
misma del arte, y quedaban reducidas, en 
último análisis, a laboriosas composicio-
nes de retórica sin alma. Por esnobismo o 
por ignorancia del principio en cuya virtud 
se prueba que la planta literaria, como la 
vegetal, ha de nutrirse en jugos de la propia 
tierra para crecer con naturalidad y loza-
nía, se desdeñaba la materia artística que 
suministran nuestro medio físico y moral, 
y nuestras características étnicas y sociales, 
para buscar asuntos de dramas, romances 
y poemas en cualquier parte, menos en la 
realidad circunstante.”

Tal vez Echagüe, también un provin-
ciano, expresaba su propia resistencia a 
las imposiciones literarias de la metrópolis. 
Llamaba a leer a Sarmiento, su compro-
vinciano, cuyo Recuerdos de provincia 
desmentía frontalmente a los dramaturgos 
“que se dieron a caricaturar la vida provin-
ciana, no queriendo — o no pudiendo — ver 
en ella otra cosa que irrisión, sordidez y 
estulticia”.

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

E
ntre las muchas consecuencias que han traído las 
redes sociales, se destaca la de una circulación 
mucho más vertiginosa y democrática de la infor-
mación, que antes era monopolizada por los medios 

masivos y se circunscribía a los hechos destacados, dejando 
de lado las minucias. Hoy tanto la vida privada como la pú-
blica se mece al ritmo del scroll, que los usuarios practican 

con frecuencia obsesiva, al tiempo que interactúan con 
comentarios, likes y reposteos, en un flujo colectivo cuya 
apariencia caótica no implica que no haya una matrix detrás 
del manejo de los algoritmos, las publicidades y la fluidez  
con que las cosas aparecen ante nuestra vista.

Por supuesto, esas supuestas ventajas que ensalzan un 
circuito informativo más dinámico y participativo que el 
de antaño, se contraponen con los trastornos que estas (no 
tan) nuevas herramientas provocan en nuestra conducta y 

Para que vean 
los oyentes
Para celebrar el cincuentenario de un programa señero, Mario Luna 
encabezará el próximo viernes a las 21.30 un espectáculo en el Aula 
Magna de la Facultad de Ciencias Exactas, donde bajo el título de 
“Alternativa. El reencuentro” se pondrá en escena un formato que 
combina radio con música en vivo.

con la preeminencia de desviaciones como las fake news, 
las estafas y los discursos de odio, que encuentran allí un 
campo fértil para propagarse. Como siempre, los excesos 
son los culpables de tales dificultades, pero sin duda los 
social media fomentan renovadas formas de adicción, al 
utilizar recursos extremos para fidelizar su “clientela” y 
someterla a sus designios.

Tampoco es que el ecosistema noticioso existente hasta 
fines del siglo veinte careciera de defectos y se abstuviera de 
apelar a trucos indignos para engañar a la audiencia. Tanto 
la prensa gráfica como la radio y la televisión contaban con 
su propio arsenal de artilugios destinados a convencer a 
la gente de que sus contenidos referían la verdad y nada 
más que la verdad, aunque se tratase de simples rumores 
transformados en versiones fidedignas, cuyo objetivo 
era torcer la opinión pública. Para tal fin, contaban con 
el escaso acceso a las fuentes que tenían los ciudadanos, 
quienes confiaban a ciegas en lo que decían los noticieros.

Por supuesto, aquel frente informativo no era homo-
géneo: la uniformidad se rompía a partir de los intereses 
políticos y económicos que tuviese cada medio. Pero a la 
vez, las extensas programaciones y la necesidad de llenar 
páginas en los periódicos, abrían grietas para que por allí 
se colaran francotiradores que no respondían al mandato 
unívoco y que, desde espacios marginales y sigilosos, 
proveían de valiosos datos a aquellos que disentían con lo 
establecido y se regían por parámetros diferentes. La pre-
sencia de esos rincones insurgentes fue clave, entre otras 
cosas, para que el rock argentino consolidara su propuesta 
a comienzos de los años setenta.

Como enclave cordobés de esas iniciativas espontáneas y 
audaces, se debe mencionar el programa “Alternativa”, con-
ducido por Mario Luna, que desde la vieja Radio Universidad, 
con estudios en el Pasaje Muñoz, sincronizaba todas las tardes 
el reloj de la juventud local con ese sonido incipiente que diez 
años más tarde iba a copar el mercado. Fue un ciclo señero que 
esparció una sensación de complicidad entre los iniciados, 
en tanto cooptaba más voluntades para la causa de un estilo 
musical por entonces llamado “progresivo”. Además, sirvió 
de espaldarazo para que el propio conductor se convirtiera 
en organizador de recitales y festivales rockeros.

Para celebrar el cincuentenario de aquel hallazgo radial, 
Mario Luna encabezará el próximo viernes a las 21.30 un 
espectáculo en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias 
Exactas, donde bajo el título de “Alternativa. El reencuen-
tro” se pondrá en escena un formato que combina radio con 
música en vivo. A su lado, la banda Los Mendigos de la Luna 
interpretará joyas de aquel repertorio, con la participación 
de Enrico Barbizi, Cecilia Fandiño, Mario Díaz, Diego Bravo, 
Esteban Gutiérrez, Vale Arnal y Lisette Grosso. Cita con el 
pasado, pero visto desde un presente rabioso.


